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Esta cronología ayudará al docente en su preparación previa para las
clases de historia valdense.

HISTORIA GENERAL                                                                                          
HISTORIA VALDENSE

                                                                                                                         

         1453      C. I. Romano                                                                              
1453       C. I. Romano                                                                                      

                         de Oriente                                                                               
de Oriente

     

         1458      Creación de la

                         Imprenta

         1517      Lutero (Cisma

                         Protestante)                                                                             

         1532      S. de Chanforán                                                                         
1532      Adhieren a la 

         1545      C. de Trento                                                                               
Reforma.  

                                                                                                                         
Traducción 

        1563       Fin del Con. de                                                                          
de la Biblia al

                        Trento                                                                                       
Francés.

        1594       Edicto de Nantes                                                                       
1555      Cont. De los 

                                                                                                                         
1º templos

         1685      Revocación Edicto                                                                     
1655     Pascuas

                         De Nantes                                                                                
Piamontesas

          1688      Gloriosa Revolucion                                                                  
1686     Edicto V. 
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                         Liga de Habsburgos                                                                 
Amadeo II

                                                                                                                         
Masacre y 

                                                                                                                         
Prisión de 

                                                                                                                         
Valdenses

                                                                                                                         
1687       Exilio

 

S. XII    1174              PEDRO VALDO

                                                                                                

             1184            C. DE VERONA                                                    

                                                                                                  

                                      VALLES 

                                 PIAMONTESES

S. XVI    1532         S. DE CHANFORÁN

                               AD. A LA REFORMA

               1655        PASCUAS PIAMONTESAS

               1689        GLORIOSO RETORNO

3

MOVIMIENTO

VALDENSE

PUEBLO

IGLESIA

VALDENSE



                         

               1834        15 DE agosto

                                 F. NEFF

S. XIX     1848        EMANCIPACION

                                17 DE FEBRERO

navidad

Obra de teatro: “Un nacimiento, una buena noticia”

Personajes: relator/a, periodista, peregrinos, el ángel Gabriel, Isabel,
los pastores.
Escenografía: esta obra se desarrolla en dos escenarios de manera
simultánea:

1- un estudio de radio donde se encuentra el relator/a. 
2- la  calle  y la  casa de Isabel,  donde se encuentra la

periodista  con los personajes entrevistados (solo se
iluminará el lugar donde se desarrolle la obra).

Vestuario: el relator/a y el periodista aparecen en escena vestidos con
ropa actual. El resto de los personajes aparecerán con trajes típicos
de la época en que nació Jesús.
Música:  seleccionar  algo  instrumental  para  usar  de  fondo  en  las
intervenciones del  relator/a.  Al  finalizar cada acto se puede cantar
una canción con la comunidad, preparada por los niños de la escuelita
o el coro.
Primer Acto: Entrevista a los peregrinos
Relator/a: buenas noches, queridos oyentes. Como ustedes sabrán,
nos  estamos  acercando  a  una  fiesta  de  gran  importancia  para  la
cristiandad. El 25 de Diciembre recordaremos el día que nació Jesús,
el hijo de Dios. Desde ésta, su emisora amiga, y acompañados por la
música que nuestro operador ha elegido para la ocasión, los invito a
transportarnos con la imaginación a aquellos días. En Belén de Judea
había mucho movimiento, las posadas estaban repletas y las calles
del pueblo se llenaron de gente que iba y venía todo el día. Hasta allí
llegaron María y José. Buscaron un lugar donde naciera el niño que
estaban  esperando  pero  en  la  posada  no  lo  encontraron,  así  que
fueron a parar a un establo. Allí, en medio de la noche, nació Jesús, y
aunque corren muchos rumores sobre este nacimiento, nadie le dio
importancia…  o  mejor  dicho  casi  nadie,  porque  uno/a  de  las
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periodistas de nuestro staf tuvo una corazonada y salió en busca de
la  noticia.  ¿Lo/a  escuchamos?  Adelante  compañero/a  desde
exteriores. (Se ilumina la calle y aparece en escena el/la periodista.
Pueden aparecer caminando varios peregrinos)
Periodista:  gracias  compañeros  en  estudios.  Comenzamos  nuestra
transmisión  dando  la  bienvenida  a  toda  nuestra  audiencia.  Les
queremos contar que estamos en las calles de Belén buscando una
buena noticia para llevarles a todos ustedes. Aún no sabemos bien
para qué, pero hace algunos días una gran caravana de personas se
desplazó  por  el  país  de  un  lugar  a  otro.  Porque  resulta  que  el
emperador  Augusto  ordenó  un  censo.  Algunos  dicen  que  es  para
saber  cuántos  habitantes  hay en el  país,  pero  otros  dicen que en
realidad es para controlar que todos paguen sus impuestos. Pero la
noticia  que  está  causando  cierto  revuelo  y  malestar  entre  las
autoridades  es  un  nacimiento  que  dicen,  habría  ocurrido  aquí,  en
Belén de Judea. Cuentan que los padres del recién nacido llegaron a
este pueblo junto con la caravana. Es por ello que estamos en busca
de los peregrinos para ver si pueden aportar algún dato para dar con
el paradero del niño. (Pasan un hombre, una mujer y algunos niños y
la periodista trata de detenerlos. El diálogo sugerido es con el hombre
y la mujer, pero se le puede dar intervención a los niños) Disculpen,
¿ustedes llegaron a Belén con la caravana?
Mujer: si señora, tenemos que obedecer lo que el imperio romano nos
manda. 
Periodista: y… podrían contarnos ¿desde dónde llegaron?
Hombre: yo vivo con mi familia en Capernaúm, una ciudad a orillas
del lago de Galilea. Llegamos a Belén con mis padres, mi marido, mis
hijos,  un  montón  de  conocidos  y  otros  que  fui  conociendo  por  el
camino.
Periodista: cuéntenos un poco, ¿cómo fue el viaje?
Mujer:  vinimos  despacio.  A  veces  los  ancianos  se  cansaban  y
teníamos que detenernos un rato. También parábamos en los pueblos
para comer algo.
Periodista: y me imagino que por las noches paraban para dormir…
Hombre: por las noches nos hacíamos tiempo para hablar de nuestras
cosas y de las promesas de Dios. Después descansábamos, algunos
en carpas, otros cerca de la fogata, al aire libre nomás.
Periodista: disculpe… ¿a qué se refiere cuando dice que hablaban de
las promesas de Dios?
Hombre: ¡claro, usted no sabe! Los judíos tenemos la esperanza de
que Dios por fin nos salve. El imperio es injusto con nosotros,  nos
exige mucho y por eso esperamos la llegada del Mesías, el enviado de
Dios que vendrá a liberarnos.
Periodista: cuénteme más sobre el viaje. Sabemos que duró varios
días. Qué dificultades tuvieron?
Mujer: ¿dificultades? Si… algunas tuvimos… pero nada importante. No
se olvide que éramos un grupo grande de personas, y entre todos nos
acompañamos y cuidamos.
Periodista: es cierto que viajaba con ustedes una pareja que venía
desde Nazareth, y que ella estaba embarazada?
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Mujer: si, es cierto. María y José se llaman. Y a decir por la panza, si
no le llega la cigüeña en Belén va a pasar raspando. Ella se cansaba
bastante de camino y se le hinchaban los pies, entonces su esposo la
subía en un burro para poder continuar la marcha.
Periodista:  pero…  ¿ustedes  notaron  algo  distinto  en  ellos,  algo
especial?
Hombre: no,  nada especial.  A José y a María los conocemos desde
siempre, son gente de trabajo, piadosas y fieles a Dios.
Periodista:  les  agradezco  el  haberme  dado  esta  entrevista,  los
dejamos continuar su camino
Mujer: no tiene por qué, hasta luego.
Periodista:  Queridos  oyentes,  les  informamos  que  seguiremos
investigando,  porque  algo  distinto,  algo  especial  hay  en  este
nacimiento. Adelante compañeros en estudio! 
Relatora: (Se ilumina el estudio) gracias por mantenernos informados.
Como ustedes han podido escuchar, María había caminado entre la
caravana, llevando en sus entrañas al Mesías que el pueblo esperaba,
pero ellos no se dieron cuenta. El Salvador estaba entre ellos, pero no
lo percibieron. Los invitamos ahora a escuchar una hermosa canción
navideña y volveremos a comunicarnos con ustedes en breve.
Segundo Acto: Entrevista al ángel Gabriel
Relator/a:  como les habíamos prometido,  continuamos averiguando
que pasó hace algunos días en Belén. Y tenemos a un testigo que no
nos  puede  mentir.  Se  trata  del  ángel  Gabriel.  No  es  muy  común
entrevistar a un ángel, pero en un esfuerzo de producción, lo hemos
conseguido. ¡Y parece que está muy involucrado en los hechos!
Periodista: buenas tardes queridos oyentes.  Estamos nuevamente en
la calle para acercarle información de primera mano. Disculpe don
Gabriel,  somos  de  radio  Belén  y  estamos  siguiendo  un  hecho… y
queremos saber si usted puede aportar algún dato… díganos, ¿qué lo
trae por acá?
Gabriel:  buenas  tardes!  En  primer  lugar  quisiera  aprovechar  este
medio para saludar a todos sus oyentes. Bueno, le cuento que no es
la primera vez que visito este país. Hace algún tiempo, como nueve
meses, estuve en el norte, en Nazareth, visitando a María. La misma
mujer que llegó hace unos días a este pueblo en una caravana.
Periodista: ¿usted se refiere a María, la esposa de José?
Gabriel: si, si… a ella. Fui a verla para dale una gran noticia.
Periodista: ¿nos puede contar cual fue esa noticia?
Gabriel: bueno,  mire… en  realidad  no  puedo contarle  mucho.  Son
cosas privadas entre María y Dios… Pero ya se va a enterar… Como le
decía, esta no es mi primer visita. Ahora vine para estar junto a María
y a José en el nacimiento de su hijo, Jesús se llama el pequeño. Y será
muy importante para el pueblo judío,  y para todos los pueblos del
mundo.
Periodista: ¿Un niño va a ser tan importante para todos los pueblos
del mundo? 
Gabriel:  sí,  es  un  tanto  difícil  de  entender  pero  este  niño  con  el
tiempo será grande, será un   rey, un gran maestro, traerá libertad a
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los hombres, cambiará la historia… Bueno, no me quiero ir de boca,
pero es que me emociona hablar de estas cosas…
Periodista:  y  Dios… ¿qué  tiene  que ver  en  esta  historia,  con  este
nacimiento?
Gabriel: ¡mucho tiene que ver! Le puedo asegurar que por medio de
este niño, todos los pueblos del mundo sabrán verdaderamente quien
es Dios. 
Periodista: cuéntenos algo más… ¿dónde está ese niño? 
Gabriel: mire… mejor sería que visiten a Isabel, la prima de María. Ella
le puede dar más datos. Yo lo único que les puedo asegurar es que la
noticia de este nacimiento se conocerá en todo el mundo, y desde
ese día, ya nada será como antes.
Periodista:  ¿está  seguro?  Mire  que  nuestro  noticiero  tiene  alcance
local…
Gabriel:  no  se olvide  y  confíe… Nada es  imposible  para  Dios!  (Se
despiden)
Periodista: a todos los que escuchan radio Belén queremos decirles
que cada vez estamos más intrigados con este tema. Seguramente
ustedes  también.  Y  lo  vamos  a  seguir  hasta  las  últimas
consecuencias.  La  próxima  entrega  será  la  entrevista  a  Isabel,  la
prima  de  María.  Puede  ser  que  ella  nos  dé  más  datos  que  nos
acerquen  a  la  verdad  de  los  hechos.  Adelante  compañeros  en
estudios. (se apaga la luz de la calle)
Relator/a: ¿se dieron cuenta de la emoción que tenía el ángel Gabriel
cuando hablaba? Y no era para menos, él sabía que no solo el pueblo
judío sino toda la humanidad estaban esperando ese momento. Jesús,
el Salvador, había nacido. El Hijo de Dios estaba entre los hombres y
a Gabriel le había tocado estar en el preciso momento del nacimiento.
Sin embargo, es evidente que el ángel tenía algunas reservas y evitó
dar  mayores  precisiones  sobre  la  gran  noticia  del  nacimiento.
Hacemos una pausa escuchando otro tema musical. 
Tercer Acto: entrevista a Isabel
Se ambientará la casa de Isabel con mesa, sillas, plantas, otros. (La
periodista llega con un bolso porque viene de viaje).
Relator/a:  seguimos  informándoles  desde  su  emisora  amiga.  La
verdad aún no ha sido develada en su totalidad, por lo que nuestra
compañera sigue tras la noticia del nacimiento del Mesías. Adelante
Verónica desde exteriores.
Periodista:  buenas noches querida audiencia.  Estamos nuevamente
juntos para continuar investigando este caso que tan atrapados nos
tiene a  todos.  Como recordarán,  el  ángel  Gabriel  nos  dio  algunos
datos sobre una parienta de María que vive en Judá, una tal Isabel, y
por ello nos trasladamos hasta su casa para ver si ella nos cuenta
algo. (Llama y la atiende una mujer) Buenas noches, soy periodista y
estoy buscando a una tal Isabel, y por los datos que nos dieron, ella
viviría en esta casa.
Isabel: buenas noches. Yo soy Isabel, pero no entiendo por qué me
está buscando un/a periodista. Pero pase, no se quede ahí parado/a.
Periodista:  en  realidad  estamos  corriendo  detrás  de  la  noticia  del
nacimiento de un niño muy especial, hijo de María y José. Estamos

7



tratando de saber quién es en verdad ese niño y  nos dijeron que
usted es una persona allegada a su mamá y que podría informarnos
al respecto.
Isabel:  pero  como!  Usted que es  periodista  no sabe quién es  ese
niño? Es el Señor! El hijo de Dios!
Periodista:  la  verdad  es  que  es  un  tanto  difícil  de  entender.  La
información que yo tengo es que sus padres son María y José.
Isabel: Usted está bien informado, pero lo que no le han dicho es que
este  niño  es  el  Salvador  que  Dios  prometió  a  su  pueblo  durante
mucho tiempo. El vino a instaurar su reino entre los humildes, ¡un
reino de amor y de justicia para todos!
Periodista:  usted me habla de un reino,  pero tengo entendido que
nació en un pesebre. ¡Ese no es lugar para reyes!
Isabel: es que a veces las apariencias engañan m’hijo/a. Lo dijo clarito
María  en su canto:  “el  Señor llenó de bienes a los  hambrientos  y
despidió a los ricos con las manos vacías” Dios cumplió su promesa y
vino a ayudar a su pueblo.
Periodista: la verdad es que estoy cada vez más perpleja. Por lo que
usted me cuenta, este rey no tiene poder.
Isabel: de nuevo está usted equivocado/a. “Dios actuó con todo su
poder, deshizo los planes de los orgullosos, derribó a los reyes de sus
tronos y puso en alto a los humildes”.
Periodista: ¿y qué pruebas tiene de que puso en alto a los humildes?
Isabel: una de las pruebas es que los primeros en recibir la noticia del
nacimiento del Mesías fueron unos pastores que cuidaban sus ovejas
en el campo. Como ve, gente pobre y trabajadora como nosotros.
Periodista: ¿y por qué medio recibieron la noticia?
Isabel: ¡Eso es todavía más increíble! Dios envió a sus ángeles para
que  les  digan:  “les  traigo  una  buena  noticia,  hoy  ha  nacido  un
Salvador que es el Mesías, el Señor”.
Periodista: ángeles, pastores, suena todo tan raro… ¿Y podría decirme
dónde están María, José y el niño ahora?
Isabel: la verdad es que no sé, es como si se los hubiera tragado la
tierra.  Pero  donde  estén,  yo  estoy  segura  que  Dios  los  está
protegiendo. (Se para) Bueno, me va a tener que disculpar pero tengo
que atender a Juancito. ¿Le conté que yo también tengo un bebé?
Periodista: un bebé a su edad?!
Isabel: así es, como lo oye. Dios nos bendijo grandemente a mí y a mi
marido con la llegada de este niño, a pesar de nuestra edad.
Periodista: bueno, la dejo. Muchas gracias por haberme recibido en su
casa.
Isabel:  no  tiene  por  qué  dármelas,  y  no  olvide  que  Dios  siempre
revela sus secretos a los más humildes. (Se despiden)
Periodista: (en la calle) bueno, como ustedes habrán podido escuchar,
esta  mujer  nos  ha  dado  su  versión  de  los  hechos,  manifestando
desconocer el paradero del niño que estamos buscando. Sin embargo
nos dijo que los primeros en recibir la noticia fueron unos pastores
que cuidaban ovejas en el campo. Vamos a intentar dar con ellos para
ver  si  así  podemos  dar  con  el  paradero  de  José,  María  y  el  niño.
Adelante compañeros en estudios.
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Relator/a: gracias a vos. Esa mujer, Isabel, sabe muy bien lo que dice.
Lo sabe con su mente y con su corazón. ¿Quieren que les adelante
algo? Juancito, el hijo de Isabel es nada más ni nada menos que Juan
el  Bautista,  quien preparará al  pueblo  anunciando que Jesús  está
viviendo entre ellos. Pero eso será más adelante, por ahora Isabel ni
se imagina que le sucederán estas cosas. Los invito a escuchar un
nuevo tema musical. 
Cuarto Acto: entrevista a los pastores 
(Se ilumina la calle y aparece la periodista y gente que camina por la
calle) 
Periodista:  estamos  caminando  por  las  calles  de  Belén.  Estamos
buscando a los pastores que recibieron la noticia del nacimiento de
este niño misterioso que algunos se atreven a llamar Hijo de Dios. Es
por eso que ahora queremos tener la versión de los pastores.
(Entran  los  pastores  en  escena  y  el  periodista  los  para)  Buenas
noches, podrían detenerse y contarnos ¿por qué motivos andan por la
ciudad?
Pastor  1:  y… mire…  nos  ha  sucedido  algo  extraño…  ¡y  a  la  vez
maravilloso! Resulta que nosotros estábamos cuidando las ovejas en
el  campo,  porque  a  la  noche  siempre  aparecen  los  dueños  de  lo
ajeno, ¿vio? Y de pronto una luz nos encegueció, ¡era muy fuerte! Y
escuchamos que hablaba.
Periodista: ¿la luz hablaba? ¿Y qué les decía?
Pastor  1:  la  verdad que no recuerdo bien,  bien.  Pero dijo  algo así
como  “les  traigo  una  buena  noticia,  algo  que  alegrará  a  todo  el
pueblo”.
Pastor 2: también nos dijo: “vayan a Belén porque allí ha nacido el
Mesías” Y nos dijo que lo encontraríamos acostado en un pesebre.
Periodista:  esa  luz  que  les  hablaba… ¿tenía  forma  de  algo  o  era
simplemente una luz?
Pastor  2:  y…  no  sabemos  qué  pensar…  ¡pero  era  una  luz  que
hablaba!  A  mí  me  pareció  que  tenía  forma  de  ángel.  Y  después
aparecieron  otras  lucecitas  alrededor,  como  si  fueran  muchos
ángeles.
Periodista: y entonces, decidieron venir para acá.
Pastor  1:  no nos quedaba otra.  Cuando el  de arriba  da una señal
milagrosa  por  algo  es.  Tampoco  nos  preguntó  si  queríamos  ir,
“vayan”, nos dijo, y entonces vinimos.
Pastor 2: de camino veníamos pensando… ¿por qué a nosotros? Si
nosotros no somos nadie. Se supone que los primeros en enterarse
del  nacimiento del Mesías deberían ser los maestros de la ley o los
sacerdotes. 
Periodista: ¿y con qué se encontraron al llegar? ¿Qué vieron?
Pastor 1: en realidad no vimos nada fuera de lo común. Estaba la
señora, que se llama María, acostada en el pesebre con su bebé y el
marido al lado, y nada más. Ah… sí… había unos animales que parece
que se sintieron invadidos y andaban dando vueltas por ahí.
Pastor  2:  a  mí  me  llamó  la  atención  la  amabilidad  con  que  nos
trataron,  y  parecía  que  nos  estaban  esperando.  Es  gente  muy
sencilla, como nosotros.
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Periodista:  entonces,  ustedes creen que de verdad este niño es el
Mesías?
Pastor 2: yo tengo la esperanza de que algo nuevo, algo distinto va a
suceder a partir de este nacimiento. Sentimos algo muy lindo cuando
estuvimos con ellos, y para mí eso también es una señal.
Periodista: muchas gracias. (Al público) queridos oyentes: hasta aquí
la información desde las calles de Belén. Para nosotros la historia está
clara: ha nacido Jesús, el Hijo de Dios. Y nosotros tenemos la alegría
de saberlo, ¡porque Dios quiso que nosotros compartamos con El esta
gran noticia! 
Relator/a:  (Aparece  en  escena  y  se  une  al  periodista)  queridos
amigos, no nos quedemos afuera de esta historia. No dejemos que
Jesús nazca lejos de nosotros.  Esa es la  gran noticia:  El  vino para
todos, y como la historia lo cuenta, se manifestó a quienes menos lo
esperaban, a gente sencilla y de corazón humilde. 
Periodista:  Dios  hace  muchas  cosas  alrededor  nuestro.  A  veces
pensamos que Dios debe actuar de cierta manera, o hablar a ciertas
personas.  Y  no nos damos cuenta que puede estar hablándonos a
nosotros.  Estemos  atentos,  y  renovemos  en  esta  Navidad  nuestro
compromiso con El Señor de la Vida. 
Para finalizar, se puede armar el pesebre con todos los personajes de
la obra, compartir una oración y cantar alguna canción.
Oración: Señor, te esperábamos más grande y vienes en la debilidad
de un niño.
                Te esperábamos a otra hora y vienes en el silencio de la
noche.
                Te esperábamos poderoso como un rey y vienes niño y
frágil como nosotros.
                Te esperábamos de otra manera y vienes así de sencillo.
                Casi no hay quien te reconozca al verte así, tan hombre.
                Nos habíamos hecho una idea de Ti y vienes, Señor,
rompiendo todo lo previsto.
                Danos fe para creer en Ti y reconocerte así como vienes.
                Fortalece nuestra esperanza para confiar en Ti, con la
sencillez en la que vienes.
                Enséñanos a amar como amas Tú, que siendo tan fuerte te
hiciste tan débil, 
                Para ser nuestra fortaleza en todo momento y por los siglos
de los siglos. Amén.
Fuente: esta obra forma parte del Suplemento Especial de Navidad
del diario Acción de Incupo, inspirado en un programa radial del Padre
Mamerto  Menapache y  en el  programa “Reportajes  a  la  Navidad”,
Noviembre  de  2007.  Vale  aclarar  que  se  hicieron  algunas
modificaciones. 
Nota de la Comisión: a esta obra se le pueden agregar testimonios
actuales, entrevistando a personas de la comunidad con preguntas
sencillas como: ¿Qué significa para vos la Navidad? La Navidad ¿sigue
siendo una buena noticia hoy? Y otras que se les ocurran.
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Desde tiempos antiguos el pueblo de Israel espera un día futuro de 
paz para todos. La esperanza se personaliza a veces en la idea de un 
soberano justo proveniente de la casa de David; otras en cambio 
tiene su centro en la realización del señorío de Dios sobre todas las 
cosas. Otras veces se espera un enviado del Señor. En el tiempo de 
Jesús ésta esperanza está muy difundida, pero más bien en el sentido
de la liberación del invasor romano. La espera y la esperanza son 
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mucho más vivas en el pueblo miserable y oprimido que en el 
ambiente dirigente de Jerusalem.

Diseño de tapa: Cristian Castrillo.
El presente trabajo fue realizado en el año 2011 y presentado en el

Sínodo rioplatense 2012. A partir de esta instancia se encuentra
disponible en forma impresa y en CD de datos en Librería Morel de
Colonia Valdense, Uruguay, o  vía mail a la dirección de la Comisión

Sinodal de Educación Cristiana  educrist_iev@hotmail.com
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